
Морфологические нормы
 имени прилагательного

Имя прилагательное может 
употребляться в форме 

сравнительной и превосходной 
степени сравнения



Правила употребления 
степеней сравнения 
прилагательных

сравнительная 
степень

 простая 
форма

составная 
форма

умный + ее = умнее 
громкий + е = громче
тонкий + ше = тоньше

умный + более = более умный
 громкий + менее = менее 
громкий,

 тонкий + более = более 
тонкий



Недопустимо смешение простой и 
составной форм сравнительной степени

Норма: он умный или он более 
умный.

Недопустимо: он более умнее.

 Запомните: сладкий – слаще, 
слабый – слабее, длинный – 
длиннее.



превосходная 
степень

Простая 
форма

Составная 
форма

(глубокий + айш = 
глубочайший,
красивый + ейш = 
красивейший) 

(глубокий + самый = 
самый глубокий,
красивый + 
наиболее = 
наиболее 
красивый)

Норма: Санкт-Петербург – красивейший город России.
Недопустимо: Санкт-Петербург – самый красивейший 
город России.



✔Отметьте нарушения норм употребления форм степеней сравнения 
прилагательных и наречий. Запишите исправленный вариант.
1. Нина бойчее Зои.
2. На этом вопросе стоит остановиться несколько подробнее.
3. Желаю всего самого хорошего.
4. Фраза на этот раз звучит звонче.
5. Указанный признак здесь более сильнее.

Тренировочные упражнения

6. Этот дом более высок.
7. Поступок имел самые тяжелейшие последствия.
8. Отец  у Коли более строже.
9. На темном фоне этот рисунок выглядит менее красивым.
10. Чаще, чем прежде, встречаются здесь архаизмы. 


